## わんわん泣いた 戦争が終わった

竹内かよ子さんのお話から

В

○大東亜戦争 昭和十六○大東亜戦争 昭和十六○大東亜戦争 昭和十六年(一九四一年)十二月八年(一九四一年)十二月八年、日、日本政府はアメリカ・日、日本政府はアジアのこと)ジア・東南アジアのこと)と呼んだ。これに対してと呼んだ。これに対してと呼んだ。これに対してと呼んだ。これに対してと呼んだ。これに対してと呼んだ。これに対してが、戦後の日本でもこので、戦後の日本でもこので、戦後の日本でもこので、戦後の日本でもこので、対策を見ない。

が は なっていますけれども、 始まりました。 外国の船なども入って、 昭 私 は、 和十二年(一九三七年)の七月、 昭和五年 (一九三〇年) そのころの小樽は いろいろな銀行もたくさんあって、 に南外 ちょうど私が一年生のときに、 :樽駅の近くで生まれました。 日本でも有数の商業都市だ 本当ににぎやかだったのです。 つ 今、 今の中国、 たの 小ぉ です。 樽る は 支 l 那 a 観 そ 光 L の と 0 ま いちに 港に 戦

歳、万歳。」と昼なら旗行列、征する兵隊さん方をお見送り しました。 そ 0 とき私は小さか ったので、 列、 したり、 夜ならちょうち 戦 争のことは全然分かりませんでしたが、 戦 争の成果が上がったら、 ん行列なんていうことも大人と一 日 の 丸の 小 南祭 旗 小樽なおたる を持 緒 って、 13 0 やっ 駅 か いら出い たり

う実感を受けました。 聞 国る (一九四一年) 十二月八日 を助けるため 学校では、 い たのです。 毎朝、 に始め それを聞 運 た戦争だという教えを受けました。 その戦争のことを大東亜戦争とも言ったのです。 動場 い て、 0) に全校生徒が集まって、 朝、 今まで ラジオ の支那事変が の放送で日 大きくなって、 本が米英と戦争状態に 校長先生の お 話 戦 があ 争 が りま 私たちは、 がくだい 入っ L L たと た。 た () 昭 の ジ う だ 和 アの諸い な 放送を + とい -六年

せられて、一人一人教室に呼ばれて、 ようなことで、 そ のころは、 兵隊 軍人勅諭というのがあって、  $\mathcal{O}$ 規き 則そ のことを読 先生の前でそれを暗唱したこともありました。 んでい る文章ですが、 「軍人は忠節を尽くすを本分とすべし。 すごく長 1) も 0 を私 たち は と 暗 () j

呼び名が定着した。

ちてくる物から頭部を保 た綿入りの頭巾。護するために頭にかぶっ ときに飛んでくる物や落 ○防空頭巾

敵兵が攻めてきたら、槍てきへい せったら困るということで、 う帽子に綿を入れたものをかぶ ように 昭 和 なりました。 十九年 (一九四 防空演習や防火訓 槍とか、 四 年) 電灯に黒い布を付けて光が外に漏れないようにしました。 の終わ なぎなたで敵を突き落とそうというような訓 っていました。 りごろから、 ました。また、敵機が襲来してきたときに明練などをやりました。そのころは、みんな防 戦争が だんだん厳しくなってきたなと感じる みんな防空頭 練をしました。 それ か l) かれと から、 が 漏れ

1)

す。 て、 のすごい大空襲があって、 の主な都市も空襲でやられてものすごかったそうで 今から六十四年前の昭和二十年の三月に東京でも 大勢の人が亡くなりました。 本当に焼け野原になっ 名古屋や大阪など

が きました。 が あ あって、 北 りました。 海道でも、 小樽では、 亡くなった人も 函館や室蘭や帯広などは敵であるらん 港の船 () を目掛けて敵機の襲来たということを後で聞 機き の襲撃

防空壕ではなくて、 と、 イレ 襲警報に変わります。 地 下室に逃げた記憶が 機の襲来があると、 ンが みんなで防空壕に入りました。 ものすごく鳴るのです。 問 あ 屋街で蔵が 空襲警報発令となったら、 ります。 警戒警報というも あ 小樽は、 空襲警報 つ たので、 0 が 掘ほ か っった 蔵ら あ 5 る 空

○防空壕

空からの攻撃から身を守

るためにつくった穴や地



木の筒で魚の皮をなめして靴を作成

イメージ図

ځ ○援農 戦場に行って手薄になっ 歳から十五歳の中学生や た農村に働きに行ったこ 女学生が働き手の男性が 日本全国で十二

が、

そこで使うの

は

動

物の皮ではな

ζ,

のです。

場

ボ

る。 とを除いて柔らかにす 毛皮の毛と脂

に、 て死 と 工 んでも

ね。

なんて話をしていました。

と  $\mathcal{O}$ 集まるようにというお話 0 下か で集まりました。 ですが、 (,) お言葉で、 う声が聞こえたのです。 和二十年八月十五 お言葉だから 戦争に負けたということを聞 日本は戦争に負けて全 そこで、 4 6 日 な頭 が 0) ラジオから天皇陛 を あ お昼に 下 そのとき、 つ げ た 7 0 工 聞 面 場 降さ  $\hat{O}$ 天皇陛に た 伏え 広 場 た 瞬<sup>ル</sup> 1, た 下がな

○ 降う 伏る

戦いに負けたこ

とを認めて、相手に従う

縫室というところがあって、 E タン付けの 昭 行った 和二十年は、 l) 作業などをしていました。 貯金支局のお手伝 学校で勉強することはほ 勉強する代わりにその裁縫室に いに行ったり そのうち、 とんどなくなってい しました。 十 -勝の 農家に援農に 私は靴を作る工場に行 集まって、 ました。 行 兵隊さん 女学校でした た l) 0 つ 着 小ぉ たの ら 樽る か 軍 0 です 服 靴~ 裁さ 工  $\mathcal{O}$ 

が、 細長くて、固くて、 0) です。 たたい 場の行き帰り 少しでも身ぎれいにして死 それを軟らか 私たちは、 いように、 なめす作 にも < 魚の、 その した 業を 穴 の 開 も 皮を木 皮だったと思うのです () つ 敵機 \* L 0 て で の筒で 靴. (,) 11 を作って んだ方が ま の襲撃を受け た下着を着ず ぽん てい ぼ 1, た 6



日本の全面降伏を知りうなだれる人々

イメージ図

間かん これからどうなるだろう。 るようにと言われて、 た か 13 5 頭が 何か 真っ白になってしまって、 セミの鳴き声だけが もんぺ姿のまま、 と、 聞こえたような気がしました。 わんわん、 みん なも 友達と泣きながら家に帰 東りつい わんわん泣いた記憶が たようになってしまい 工場 l) あ ました。 ります。 0 人か ら学生は ましたね。 戦争に負けた、 み 夏でし んな帰

外したのです。 わったのかな。 でも、その日の夜になって、もう空襲警報がないということで、 」というような気持ちがしました。 電気をつけたら明るくなりました。 それで、 「ああ、 電気に付け 本当にこれで戦 てある黒 争 1) 幕<sup>ま</sup>を が 終

るように一生懸命働いて、そして今の平和で繁栄して ころがたくさんありました。 基礎をつくってくれたのです。 争が終わってからの日本人は本当にすごかったのです。 そういうところから日本を復興させたのです。 い る日 日本全国を見たら、 日本が 焼 元通 it 野 l) 原 ĺŹ 0 な と

 $\mathcal{O}$ 

した。 ではない は子どもたちの肩に 私 また兄弟も仲よくという教えを受けてきました。 たちは、 この教えは、 かと思います。 国を愛して、 ず か っと生かしてい かっているのですよという教えも受け 親を大切にして、 かなければならないこと 友達 同 士 国 も  $\mathcal{O}$ 将来い 仲 J

なくなって平和 か 願 ってい で今もまだ戦争が起きていることを知ってい 争が終わ か なけ ってからもう何十年にもなります。 ればならないと思うのです。 な世界になるように、 私だけでなくて全員で 、ます 世界中 か。 戦 0 · 争が どこ

## **DATA**

平成21年度白石区平和事業 聴き取り

- ·平成21年8月4日



## 竹内かよ子(たけうち・かよこ)さん

- ・昭和5年(1930年)生まれ
- ・白石区在住